

## Traitemen<sup>t</sup> des fibromes utérins

Par M<sup>me</sup> le Professeur SEGOND

Une femme de 34 ans et demi, réglée à 15 ans, mariée à 24, n'a eu ni grossesses, ni fausses-couches. Depuis plusieurs années, sa menstruation était irrégulière, puis sont survenues, en dehors des époques, des pertes de sang; bientôt les troubles consécutifs de son état général l'amènèrent à consulter.

Les malades atteints de tumeur fibreuse de la matrice ne doivent pas être examinées seulement au point de vue local; mais encore être l'objet d'une enquête médicale très soignueuse. La femme qui a un fibrome et qui perd du sang, a généralement des lésions viscérales, plus ou moins sérieuses. On a signalé notamment, dans ces cas-là, la dégénérescence graisseuse du foie et la dilatation du cœur droit avec altération de la fibre musculaire cardiaque. Ces lésions mettent l'organisme en état d'infériorité manifeste et entraînent un pronostic opératoire beaucoup plus grave. N'empêche que bien des femmes qui avaient le cœur touché retrouvent, après l'opération, un fonctionnement très satisfaisant de leur appareil circulatoire. C'est une raison de plus pour les soumettre à un examen médical complet et peser, à leur valeur exacte, tous les troubles et toutes les lésions coïncidant avec l'existence de la tumeur fibreuse et dont elles sont les aboutissants. L'application des données récentes sur la résistance du sang, comme la recherche de l'indice opsonique, serait sans doute à désirer dans les cas de ce genre, car on ne saurait s'entourer de trop de renseignements. On put espérer que cette question encore vaguement élucidée, se précisera de plus en plus et fournira au chirurgien des éléments solides de contre-indications opératoires, dans certains cas, et de pronostic plus sûr.